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� Михаил Викторович, завершается
летний период. Но нельзя сказать, что для вас
и многих сотрудников вуза лето было безза�
ботным. После выборов и приказа о назначе�
нии вы и ваша команда приступили к решению
текущих проблем – проведению приемной
кампании и принятию мер по укрепление фи�
нансовой устойчивости вуза. Расскажите, что
было сделано.

� Лето было жарким во всех смыслах. Результа�
ты приемной кампании еще раз подтверждают, что
сегодня ужесточается борьба за сильного абитури�
ента. Чем сильнее абитуриенты, тем сильнее вуз,
тем университет более привлекателен для потенци�
альных работодателей, партнеров, инвесторов.
Особая благодарность – сотрудникам приемной ко�
миссии, директорам, деканам не только за каче�
ственное выполнение своих прямых обязанностей,
но и за работу с «душой», стремление эксперимен�
тировать с новыми формами привлечения абитури�
ентов. Хочу поблагодарить активистов студенческо�
го профкома за новый формат работы с социальны�
ми коммуникациями, факультет прикладной лингви�
стики. Лингвисты живо откликнулись на идею фор�
мирования англоязычной среды в вузе. В результа�
те, с начала учебного года мы запускаем проект бес�
платного обучения «техническому» (инженерному)
английскому языку среди первокурсников. Пусть по
разным причинам не все удалось на сто процентов,
но, несомненно, были и удачи. В результате прием�
ная кампания получилась.

Продолжение на 2 стр.

Михаил Корняков:
«ЧТОБЫ БЫТЬ КОНКУРЕНТОСПОСОБНЫМ,

НУЖНО ПОСТОЯННО УЧИТЬСЯ»
Первого сентября ИРНИТУ вновь распахнет свои двери и гостеприимно примет трехтысячную армию пер�

вокурсников, которую, по традиции, придут поздравить представители власти и партнеры вуза. Для большин�
ства политеховцев Первое сентября ассоциируется с началом нового пути, новых начинаний, новых задач.

Накануне нового учебного года мы побеседовали с ректором университета Михаилом Викторовичем
Корняковым о текущем состоянии, перспективах развития вуза, о новых задачах, которые предстоит ре�
шать всем коллективом.
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Продолжение, начало на 1 стр.
Второй год отмечается спрос на

инженерно�технические специально�
сти, как на бюджет так и на платной ос�
нове. В целом конкурс по университе�
ту составил 6,5 человек на место. На
топовые специальности конкурс пре�
высил 14 человек на место (градост�
роительство), 11 человек на место
(информационные системы, инфор�
мационная безопасность), 10 человек
на место (эксплуатация транспорта,
техносферная безопасность, техноло�
гия транспортных процессов). Впер�
вые зачислено 11 первокурсников �
«стобалльников», в прошлом году �
один. Студент с самым высоким ре�
зультатом ЕГЭ (293 балла) будет обу�
чаться в институте кибернетики.

Прогнозируя спрос с учетом со�
временных трендов развития про�
мышленности и экономики, некото�
рые институты открыли новые образо�
вательные магистерские программы.
Например, институт авиамашиност�
роения и транспорта ИРНИТУ запус�
кает курс «Обработка и ремонт изде�
лий из композиционных материалов»,
институт недропользования начнет
подготовку специалистов по програм�
ме «Геологическое обеспечение раз�
работки месторождений углеводоро�
дов».

Как вы сказали, основным вопро�
сом остается укрепление финансо�
вой устойчивости организации. В
этом направлении были приложены
немалые усилия. В самый разгар лета
университет представил заявку на
участие в открытом конкурсе на по�
лучение гранта Правительства Рос�
сийской Федерации, направленном
на поддержку научных исследований,
проводимых под руководством веду�
щих ученых (Постановление РФ
№220). Институт энергетики плани�
рует пригласить профессора Antonio
Marco Pantaleo из университета Бари
(Италия), ведущего ученого по муль�
тиэнергетическим системам. Итоги
конкурса опубликуют осенью. Нужно
отметить, что для института энерге�
тики лето стало периодом активнос�
ти. Вместе с одним из университетов
Узбекистана наши ученые подали за�
явку на грант РФФИ на проведение
научных исследований в области ин�
теллектуальных энергетических сис�
тем.

Также МРЦПК в настоящее время
принимает участие в конкурсном от�
боре на получение субсидий из феде�
рального бюджета на создание реги�
онального центра компетенций в об�
ласти онлайн�обучения в рамках при�
оритетного проекта «Современная
цифровая образовательная среда в
Российской Федерации в сфере про�
фессионального образования».

Я перечислил лишь несколько кон�
кретных примеров, направленных на
улучшение и оздоровление финансо�
вой ситуации в вузе. В новом учебном
году нам необходимо наращивать ко�
личественные и качественные объемы
заявок на грантовую поддержку со сто�
роны различных фондов, предприятий
и организаций, активнее продвигать
свои инжиниринговые услуги. Общими
усилиями нам нужно укрепить финан�
совое положение университета, чтобы
от практики «латания дыр» перейти к
поступательному развитию.

� В конце мая на Байкальс�
ком бизнес форуме в своем инвес�
тиционном Послании губернатор
Сергей Левченко дал поручение на�
шему вузу – проработать вопрос о
внедрении технологий информаци�
онного моделирования (BIM �
Building Information Modeling) в ре�
гиональную экономику, а также кос�
нулся участия вуза в решении про�
блем БЦБ. Сегодня уже можно что�
то сказать по данным вопросам?

� В середине июле в рамках Меж�
дународного молодежного форума
«Байкал 2020» во время личной встре�
чи с губернатором я докладывал о со�
стоянии дел по этим вопросам. Ин�
формационное моделирование и
цифровые технологии становятся ба�
зовой составляющей цифровой эко�
номики России. И мы, как нацио�
нальный исследовательский вуз, не
можем стоять в стороне от этих акту�
альных процессов.

Поэтому, в конце сентября в Тех�
нопарке пройдет образовательный
проект «МНОГОМЕРНЫЕ города РОС�
СИИ», посвященный технологиям ин�
формационного моделирования (ИМ/
BIM) и системам управления инже�
нерными данными (СУИД). Это ме�
роприятие проводится совместно с ГК
«НЕОЛАНТ», технологическими парт�
нерами выступят ведущие междуна�
родные и российские эксперты:
Autodesk, EPLAN, Hexagon, IBCON, iQB
Technologies, ПМСОФТ. В рамках это�
го образовательного проекта иркутс�
кие строительные и энергетические
компании получат самые современ�
ные подходы и эффективные решения
по сопровождению жизненного цикла
промышленных и инфраструктурных
объектов.

Хочу отметить, что в этот процесс
очень активно включились сотрудники
кафедры маркшейдерского дела и гео�
дезии, они уже начали внедрение про�
граммных продуктов в горном деле.
Оцифровка месторождений открывает
новые возможности перед горными
предприятиями, позволяя создать
проект освоения месторождения от
его вскрытия до рекультивации. Циф�
ровые технологии сокращают процесс

проектирования, осуществляют конт�
роль за выполнением горных работ и
транспортировкой горных масс.

Кроме того, пять сотрудников на�
шего вуза пройдут обучение и серти�
фикацию в области BIM� технологий
на базе Московского государственно�
го строительного университета. Пос�
ле этого мы сможем приступить к под�
готовке специалистов по информаци�
онному моделированию в области
промышленного и гражданского стро�
ительства для нашего региона.

Что касается вопроса участия на�
шего университета в проекте по лик�
видации отходов БЦБК, могу сказать
следующее. Сегодня известно, что
единственным оператором по утили�
зации 6 млн тонн шлам�лигнина, на�
копленных за время действия комби�
ната, станет «Росгеология». В насто�
ящее время университет заключает
договор с одним из дочерних подраз�
делений «Росгеологии» на работы по
корректировке проекта переработки
отходов БЦБК. Также планируется по�
вторное проведение испытаний на�
шей технологии в картах�шламонако�
пителей. Какая технология будет выб�
рана заказчиком в итоге, покажет
«Конкурс рецептур». Для участия в
нём будут приглашены все организа�
ции, имеющие собственные техноло�
гии. Наш университет обязательно
будет в нем участвовать.

� Михаил Викторович, вы
уделяете большое внимание раз�
витию международных отношений
вуза с образовательными и науч�
ными организациями других стран.
Это связано с какими�то новыми
целями и задачами университета?

� Наш университет не может ос�
таваться безучастным к процессам
интернационализации образования.
Сегодня большая часть российских
вузов активно интегрируется в меж�
дународное образовательное и науч�
ное пространство. И мы сейчас зани�
маемся активным поиском выхода на
рынки Юго�Восточной Азии. Одним
из первых конкретных шагов в дан�
ном направлении станет создание
нового института в структуре универ�
ситета – Байкальского института
стран БРИКС. Основная задача кото�
рого, повышение конкурентоспособ�
ности ИРНИТУ для государств Юго�
Восточной Азии. Для того чтобы стать
игроком на международном рынке
образовательных услуг, нужно суще�
ственно усилить конкурентные пре�
имущества ИРНИТУ, это касается и
создание новых образовательных
программ на английском языке, по�
вышение научной репутации вуза,
цитирования, зарубежной мобильно�
сти студентов и профессоров.

Окончание на 3 стр.

Михаил Корняков:
«ЧТОБЫ БЫТЬ КОНКУРЕНТОСПОСОБНЫМ,

НУЖНО ПОСТОЯННО УЧИТЬСЯ»
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Окончание, начало на 1�2 стр.
Большую часть этого спектра задач
возьмет на себя новое подразделе�
ние. Байкальский институт стран
БРИКС возглавит новый сотрудник
Дмитрий Александрович Савкин. Он
кандидат политических наук, окончил
Санкт�Петербургский государствен�
ный университет, факультет междуна�
родных отношений и юридический
факультет. Владеет английским, не�
мецким, французским, китайским.
Имеет опыт работы за рубежом и в
российских вузах, в настоящее время
является профессором и исследова�
телем университета Сунь�Ятсена (Гу�
анчжоу, КНР).

Последняя моя командировку в
Монголию еще раз убедила в мысли,
что международная кооперация вузов
открывает большие перспективы пе�
ред университетами разных стран, на�
пример, возможность проводить со�
вместные исследования, которые ин�
тересны всему миру, открывать про�
граммы двойных магистратур и бака�
лавриата, а также практики программ
двойной аспирантуры и докторантуры.

Сегодняшние реалии таковы, что
знания и технологии быстро устарева�
ют, и чтобы быть конкурентоспособ�

ным, нужно постоянно учиться. Нуж�
но активно включаться в мировые про�
цессы и трансформироваться под но�
вые условия. Это сложная задача, но
нам придется ее осознать, принять и
многому научиться.

� И крайний вопрос о самом
насущном. Ожидается ли повыше�
ние заработной платы преподава�
телям?

� В соответствии с распоряже�
нием Правительства РФ и утверж�
денным планом мероприятий к кон�
цу 2017 года руководство вуза обя�
зано обеспечить уровень средней
заработной платы преподавателей
200% от средней по региону. Надо
честно признать, что заработная
плата профессорско�преподава�
тельского состава нашего универ�
ситета остается ниже уровня других
вузов региона. В настоящее время
проводится работа по приведению
в соответствие уровень оплаты тру�
да ППС. Мероприятия по повыше�
нию оплаты труда, в первую оче�
редь, направлены на поддержку тех
сотрудников университета, которые
достигли определённых научных ре�
зультатов, имеют научные степени и
звания.

Могу сказать, что с 1 сентября
2017 г. планируется повышение дол�
жностных окладов профессорско�
преподавательского состава, которое
в среднем по всем должностям соста�
вит около 24%.

Также с 1 сентября все педагоги�
ческие и научные работники перехо�
дят на «эффективный контракт», цель
которого объективно оценивать ре�
зультаты труда каждого сотрудника и
оплачивать его достойно.  До конца
года на эффективный контракт перей�
дут все сотрудники университета.

И в заключение хотел бы по�
здравить всех студентов, педаго�
гических и научных работников,
сотрудников университета с нача�
лом учебного года – Днем знаний.
Желаю, чтобы новый учебный год
стал для каждого из нас временем
новых открытий, а днем знаний
был каждый прожитый день! Пусть
в учебе и работе нас никогда не по�
кидают жажда поиска и желание
созидать, а новый 2017�18 учеб�
ный год станет очередной яркой
страницей в истории Иркутского
политеха. Здоровья, счастья и бла�
гополучия вам и вашим близким! С
праздником!

ИРНИТУ И АКАДЕМИЯ НАУК МОНГОЛИИ
ДОГОВОРИЛИСЬ О СОТРУДНИЧЕСТВЕ

Соглашение о сотрудничестве в научно�образовательной и инновационной сферах заключили ИРНИТУ и Ака�
демия наук Монголии в ходе официального визита ректора университета Михаила Корнякова в Монголию с 7 по
11 августа 2017 года. В состав делегации ИРНИТУ вошли � заведующий кафедрой радиоэлектроники и телеком�
муникационных систем, профессор Александр Ченский и начальник пресс�службы вуза Надежда Курганская.

С монгольской стороны документ подписал прези�
дент Академии Наук Монголии Рэгдэл Дугэр. Стороны
договорились, исходя из взаимной заинтересованнос�
ти, о проведении совместных научных исследований и
мероприятий, подготовке высококвалифицированных
кадров в области геофизики, геологии, экологии.

По мнению Президента Академии Наук Монголии Рэг�
дэла Дугэра, визит можно считать историческим, по�
скольку впервые руководство Иркутского политеха по�
сетило монгольскую Академию наук и подписало согла�
шение о сотрудничество.

Рэгдэл Дугэр отметил, что монгольская Академия
наук образована в 1961 году. В ее состав входят 10 на�
учно� исследовательских институтов, 6 из которых ведут
исследования в области естественных наук. В Академии
работают 900 научных сотрудников, большая их часть �
выпускники российских вузов.

� Мы заинтересованы в развитии тесного научного
сотрудничества с Иркутским национальным исследова�
тельским техническим университетом. Уверен, что под�
писание Соглашения позволит создать необходимые ус�
ловия для осуществления совместных научно�исследо�
вательских, опытно�конструкторских и технологических
проектов, � отметил Президент Академии Наук Монго�
лии.

Ректор ИРНИТУ Михаил Корняков поблагодарил ру�
ководство Академии наук Монголии за приглашение,
возможность ознакомиться с потенциалом монгольской
науки, исследованиями и разработками ученых Монго�
лии.

Отметим, что ИРНИТУ исторически тесно взаимодей�
ствует с Монгольской республикой. С 1967 года Иркутс�
кий технический университет выпустил более 1,6 тыс.

МЕЖДУНАРОДНАЯ ДЕЯТЕЛЬНОСТЬ

специалистов с высшим образованием для экономики
Монголии. Начиная с 1973 года Международный (подго�
товительный) факультет университета окончили 6263
монгольских гражданина. В настоящий момент в ИРНИ�
ТУ обучаются 359 граждан Монголии.

Окончание на 4 стр.
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ИРНИТУ И АКАДЕМИЯ НАУК МОНГОЛИИ
ДОГОВОРИЛИСЬ О СОТРУДНИЧЕСТВЕ

Окончание, начало на 3 стр.
�ИРНИТУ как национальный ис�

следовательский университет инте�
ресует возможность расширения
международных научных контактов и
проведение совместных проектов с
дальнейшим опубликованием резуль�
татов в научных высокорейтинговых
международных журналах.

В области образовательной дея�
тельности ИРНИТУ готов рассмотреть
вопрос о целенаправленной и углуб�
ленной подготовке монгольских маги�
странтов по тематикам Академии наук
Монголии, а также возможность осу�
ществлять двойное руководство (Рос�
сии – Монголия) магистерскими рабо�
тами, � заявил ректор ИРНИТУ Миха�
ил Корняков.

Также Михаил Корняков отметил,
что Иркутский технический универси�
тет планирует начать совместные ис�
следования с Институтом астрономии
и геофизики Академии наук Монголии
по изучению проблем сейсмической
активности Земли. Данное научное
направление является актуальным и
перспективным, так как Иркутск и
Улан�Батор относятся к сейсмически
опасным регионам.

В ходе визита в Академию наук
Монголии обсуждалась возможность
проведения совместных научных ис�
следований озера Хубсугул и реки Се�
ленга, впадающей в озеро Байкал. Ми�
хаил Корняков рассказал монгольским
коллегам, что ИРНИТУ располагает не�
обходимым специальным оборудова�
нием и технологиями для проведения
экологического, гидроакустического,
гидрофизического мониторинга вод�
ной среды, а также для изучения дон�
ных отложений и рельефа дна. А кроме
того вуз занимается составлением
трёхмерных карт. В настоящее время
ученые ИРНИТУ проводят работу по со�
зданию цифровой карты озера Байкал.

В рамках официального визита де�
легация ИРНИТУ познакомилась с на�
учными разработками и проектами
института географии и геоэкологии,
института химии и химической техно�
логии Академии наук Монголии, а так�
же посетила Монгольский универси�
тет науки и технологий и Монгольский
государственный аграрный универси�
тет. Кроме того состоялись перегово�
ры с советником посольства РФ в
Монголии, руководителем представи�
тельства Россотрудничества в Монго�
лии Евгением Михайловым и с испол�
няющим обязанности гос. секретаря
Министерства образования, культу�
ры, науки и спорта Монголии акаде�
миком Т. Ган�Эрдэнэ.

Делегация ИРНИТУ посетила Ин�
ститут астрономии и геофизики Ака�
демии наук Монголии, где познакоми�
лась с результатами научных исследо�
ваний Национального центра обра�
ботки сейсмологических данных Мон�
голии.

Директор Института Содномсам�
буу Дэмбэрэл рассказал, что Центр
круглосуточно обрабатывает сейсмо�
логическую информацию, поступаю�
щую в режиме онлайн с более чем 100
сейсмостанций, расположенных в 15
районах Монголии. Около 30 станций,
фиксирующих различные колебания и
изменения в горных породах, «опоя�
сывают» город Улан�Батор.

По информации ученых Института
астрономии и геофизики Академии
наук Монголии, современное обору�
дование обладает повышенной чув�
ствительностью и может фиксировать
сейсмоактивные события с амплиту�
дой колебания 1 балл. В среднем в
день на территории Монголии проис�
ходит около 100 различных сейсмоак�
тивных изменений.

Как рассказал сотрудник Нацио�
нального центра обработки сейсмо�
логических данных Батсайкхан Це�
ремпил, на основании полученной ин�
формации и проведенных исследова�
ний составлена карта землетрясений,
произошедших на территории Монго�
лии за последние сто лет. В 20�м веке
Республика пережила 4 сильнейших
толчка с амплитудой колебания 8 бал�
лов ( в 1905 г., 1931 г., 1957 г., 1967 г.),
более 30 землетрясений с амплиту�
дой 7 баллов. В 60�е годы усилиями
монгольских и российских исследова�
телей была составлена карта сейсми�
чески опасных районов Монголии. В
результате, более 70 процентов тер�
ритории Монголии находится в 7�ми
и более балльной зоне. 90 процентов
всех землетрясений происходит на
западе республики в районе города
Улан�Батор.

По данным монгольских ученых, с
2005 года наблюдается рост числа

землетрясений. В 2013 году зафикси�
ровано их наибольшее количество �
более 2000 землетрясений в год.

По мнению заведующего кафед�
рой радиоэлектроники и телекомму�
никационных систем, профессора
Александра Ченского, Национальный
центр обработки сейсмологических
данных Монголии располагает широ�
ким спектром современных методов
сбора, обработки и интерпретации
сейсмологической информации.

� Проблематика сейсмической ак�
тивности Земли интересна большому
кругу мирового научного сообще�
ства. ИРНИТУ также проводит иссле�
дования в этом направлении. Наши
монгольские коллеги получают ин�
формацию о колебаниях Земли, так
называемых предвестниках земле�
трясений, из различных источников,
с помощью геофизических, геомаг�
нитных, электромагнитных методов,
производят родоновые измерения.
Инновационные разработки кафедры
радиоэлектроники и телекоммуника�
ционных систем ИРНИТУ могут стать
новым дополнением к существую�
щим уже методам фиксации предве�
стников землетрясений, � отметил
Александр Ченский.

ИРНИТУ предлагает монгольской
стороне провести совместные иссле�
дования с использованием ионосфер�
ных и геоакустических методов. По
словам Александра Ченского, инфор�
мация, полученная этими методами,
поможет России и Монголии более
глубоко изучить проблемы сейсмоло�
гии.

В рамках визита ИРНИТУ и Инсти�
тут Астрономии и геофизики Акаде�
мии наук Монголии подписали согла�
шение о сотрудничестве.

МЕЖДУНАРОДНАЯ ДЕЯТЕЛЬНОСТЬ
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Малое инновационное предприятие «СпектроСиб» ИРНИТУ, разработавшее проект СВЧ плазменного комп�
лекса, получило статус резидента инновационного центра «Сколково». Совместная разработка ученых «поли�
теха» и Иркутского госуниверситета представляет собой уникальную технологию управления эксплуатацион�
ным ресурсом двигателей воздушного и наземного транспорта. Она основана на анализе отработанных масел
и смывов авиационных двигателей, определении в их составе частиц износа.

По информации руководителя штаба студенческих отрядов ИРНИТУ Романа Гринюка, по сравнению с про�
шлым трудовым семестром количество бойцов студотрядов увеличилось на 100 и составляет 400 человек.
Студенты были привлечены к сельскохозяйственным, строительным, сервисным работам, они также труди�
лись в составе железнодорожных отрядов проводников и педагогических отрядах.

КОМПАНИЯ «СПЕКТРОСИБ» ПОЛУЧИЛА СТАТУС
РЕЗИДЕНТА «СКОЛКОВО»

СТУДЕНЧЕСТВО

Бойцы студенческих строительных отрядов ИРНИТУ
работают в Заполярье, на Камчатке, Сахалине и Ковыкте

� Наши бойцы задействованы на студенческой стройке
«Дружба» на полуострове Ямал. Мы продолжили сотруд�
ничество с компанией «Сибавиастрой», бригада наших сту�
дентов работала на территории Иркутского авиационного
завода. Еще 30 человек отправились строить автодороги
«Южно�Сахалинск � Оха» и «Аршан» в Республике Бурятия
по заказу ОАО «ТРУД». 30 студентов были заняты на рыбо�
перерабатывающих предприятиях Камчатки, � рассказал
Роман Гринюк.

Благодаря поддержке Ассоциации выпускников вуза,
в частности, генерального директора ООО «Газпром добы�
ча Иркутск» Андрея Татаринова был сформирован отряд в
составе 40 студентов, который в течение двух месяцев бла�

гоустраивал производственные площади на Ковыктинском
месторождении.

В своей работе штаб ССО опирается на Ассоциацию
выпускников «политеха». Во многом благодаря личной за�
интересованности и поддержке выпускников � руководи�
телей компаний и предприятий удается заключить прямые
договоры и обеспечить стройотрядовцев работой.

Напомним, что по инициативе мэра города Иркутска –
председателя правления Ассоциации выпускников ИРНИ�
ТУ Дмитрия Бердникова на базе Иркутского технического
университета создан городской штаб ССО, основная за�
дача которого объединить все студенческие строительные
отряды для работы по благоустройству города.

Ученые разработали
специальное устройство �
СВЧ плазменный комплекс
(сцинтилляционный атом�
но�эмиссионный спектро�
метр) для измерения пара�
метров частиц износа. Он
способен определить по 11
элементам одновременно
размер и общее количество
частиц, их состав.

Технология диагности�
рования отработана на 20
тыс. пробах масел и смывов
с более чем 600 авиадвига�
телей за период с 1997 года.
Достоверность технологии,
проверенная и доказанная
независимой разборкой
авиационных двигателей на
заводе�изготовителе, со�
ставила 90%. Традицион�
ные способы анализа час�
тиц изнашивания дают лишь
5% точности.

Как отметил директор
МИП «СпектроСиб» Владис�
лав Дроков, проект предпо�
лагает создание технологии
диагностирования для каж�
дого отдельного двигателя,
производство и продажу
разработанных устройств. В
настоящий момент подго�
товлена конструкторская
документация для мелкосе�
рийного производства СВЧ
плазменного комплекса.
Получены разрешительные
документы на применение
технологии в авиационной
отрасли.

� Сегодня все произво�
дители двигателей старают�
ся продлить эксплуатацион�
ный срок своей продукции,

но для этого нужны объек�
тивные технологии диагно�
стики износа. Точная диаг�
ностика поможет осуществ�
лять выходной контроль ка�
чества, достоверно прогно�
зировать остаточный эксп�
луатационный ресурс, ис�
ключить необоснованное
отстранение двигателя от
эксплуатации, оперативно
найти дефекты и не допус�
кать их развития, точно оп�
ределить узел маслосисте�
мы, подлежащий ремонту.

Наша технология спо�
собна справиться со всеми
этими задачами.Она вне�
дрена в двигатели самоле�
тов Ту�134, Ил�76, Ту�154,
Ил�96, Ту�204, Ту�214. Под�
тверждена работоспособ�
ность технологии на двига�
телях Д�18Т (Ан�124 «Рус�
лан») и семейства АЛ�20/
30/40 (самолеты Су). В на�

стоящий момент создается
технология диагностирова�
ния для разрабатываемого
двигателя ПД�14, который
планируется устанавливать
на новые магистральные
самолеты МС�21. Мы плот�
но сотрудничаем и имеем
положительные рекомен�
дации от таких крупных
производителей авиацион�
ных двигателей в России,
как ОАО «НПО «Сатурн» (г.
Рыбинск) и ОАО «ОДК�
Авиадвигатель» (г. Пермь), �
рассказал Владислав Дро�
ков.

По его словам, универ�
сальность технологии зак�
лючается в том, что ее мож�
но использовать при диаг�
ностике любых двигателей �
авиационных, автомобиль�
ных или трансформаторных.

Разработчик подчерк�
нул, что статус резидента
инновационного центра
«Сколково» дает стартапу
много преференций, как с
точки зрения налогов, так и
в плане возможностей са�
мопрезентации, привлече�
ния грантовой поддержки
для развития и коммерци�
ализации научных идей.
Директор МИП «Спектро�
Сиб» выразил надежду, что
благодаря этому удастся
создать научно�техничес�
кий задел для серийного
производства СВЧ плаз�
менных комплексов и рас�
пространения технологии
управления эксплуатаци�
онным ресурсом двигате�
лей.

Поздравление
от Заксобрания

региона
В письме председа�

теля областного парла�
мента Сергея Брилки
подчеркивается, что
«это событие крайне
важно для экономичес�
кого потенциала регио�
на».

� Иркутская область,
развивая промышлен�
ность, всегда опира�
лась на работу ученых,
молодых исследовате�
лей. Отрадно, что науч�
ные разработки нашего
«политеха» – вуза, кото�
рый я считаю своей аль�
ма�матер, получили
высокую оценку и, на�
деюсь, найдут приме�
нение в промышленной
сфере.

Это отличный пода�
рок к юбилею области!

Уверен, что проект
способен положить на�
чало высокотехноло�
гичному производству,
которое обогатит не
только наше родное
Приангарье, но и повы�
сит престиж российс�
ких научных разработок
на международном
уровне.

Спасибо за ваш
труд!, � говорится в по�
здравлении Сергея
Брилки.



Зеркало.ИРНИТУ  № 7(1612)  30 августа 2017 года
6

ОБРАЗОВАНИЕ

Лекции и мастер�
классы провели предста�
вители крупных компа�
ний, которые производят
и продают самую совре�
менную технику в облас�
ти геодезии и маркшей�
дерии. Специалисты
«ГЕКСАГОН ГЕОСИС�
ТЕМС РУС», «АртГео» и
«Геоскан» предоставили
молодому поколению са�
мое современное обору�
дование и технологии.

Итоги Summer school
подвел президент ISM,
заведующий кафедрой
маркшейдерского дела и
геодезии профессор
Анатолий Охотин. По его
информации, результаты
превзошли ожидания
организаторов и оказа�
лись очень яркими, впе�
чатляющими.

� У нас сложилась хо�
рошая команда, благодаря которой
программа Summer school ежеднев�
но открывала перед участниками но�
вые знания и знакомила с интересны�
ми людьми.

Я выражаю слова особой призна�
тельности профессору кафедры мар�
кшейдерского дела и геодезии ИР�
НИТУ Александру Загибалову, кото�
рый был мудрым советчиком на всех
этапах нашей школы, проводил уро�
ки практической астрономии на звез�
дном небе Байкала. Весомый вклад в
образовательную часть мероприятий
внес старший преподаватель кафед�
ры Евгений Беляев.

Сотрудник научно�исследова�
тельской части ИРНИТУ Алина Кша�
новская стала главным администра�
тором Summer school. Алина проде�

Международный проект Summer school
для студентов � маркшейдеров и геодезистов

На байкальском острове Ольхон успешно завершилась первая Summer school, организованная для талант�
ливых студентов � маркшейдеров и геодезистов из России, Китая, Монголии, Таджикистана и Узбекистана.
Масштабный проект, поддержанный Международным Союзом маркшейдеров (ISM), получил высокую оценку
экспертов. Все участники подчеркнули, что им представилась уникальная возможность познакомиться с пе�
редовыми технологиями и побывать в таком замечательном месте на Байкале.

монстрировала отличные организа�
торские способности, она прекрасно
владеет английским языком и может
выстроить коммуникации с работни�
ками, студентами, преподавателями
из разных стран. Кроме того, как пер�
спективный молодой специалист,
практикующий инженер�маркшей�
дер, Алина с готовностью консульти�
ровала участников проекта по про�
фессиональным вопросам.

Большую помощь в проведении
мероприятий школы оказали препо�
даватель нашей кафедры Ирина Кар�
пова, инженер научно�исследова�
тельской части ИРНИТУ Алексей То�
кин, а также инженеры�маркшейдеры
Владимир Тальгамер, Анна Гриб и
Владимир Кугаевский, � сообщил
профессор Анатолий Охотин.

Он поблагодарил за поддержку
проекта творческие коллективы Цен�
тра культурно�массовой и воспита�
тельной работы ИРНИТУ – Народный
ансамбль «Калина» под руководством
Ирины Долотовой и студию этничес�
кой перкуссии «Этнобит», которым
руководит Наталья Власевская. Из�
вестный дизайнер Светлана Бушма�
кина создала интересный атрибут
Summer school – балаклаву с симво�
ликой России и образом Байкала,
провела арт�урок по истории горняц�
кого костюма.

Кроме того, в команду Летней
школы органично вписалась студен�
тка ИРНИТУ, чемпионка Европы по па�
уэрлифтигу Виктория Карлышева, ко�
торая каждое утро проводила заряд�
ку со студентами и преподавателями.

Пресс�служба университета вела
«Дневник Summer school». Самые ин�
тересные моменты фотографировал
будущий геодезист, представитель
студенческого медиацентра Алексей
Толстов.

Победа
«Беспилотника»

Ключевым событием Summer
school стала международная
олимпиада по маркшейдерии и
геодезии.

Задания разрабатывали препода�
ватели кафедры маркшейдерского
дела и геодезии, а также ее выпуск�
ники, имеющие большой практичес�
кий опыт. Авторами заданий и экс�
пертами на этапах олимпиады стали
Лидия Чернова, Евгений Беляев,
Алексей Токин, Владимир Тальгамер,
Ирина Карпова, Анна Гриб и Влади�
мир Кугаевский. Главным судьей вы�
ступил профессор Александр Заги�
балов.

Окончание на 7 стр.
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Окончание, начало на 6 стр.
Участники школы сформировали

три команды � «Беспилотник», «Уголек»
и «Самородок», в состав каждой из них
вошли студенты из разных стран. Ко�
манды получили письменные задания
на русском и английском языках.

Первый этап олимпиады посвя�
щался спортивному ориентированию.
Вперед вырвалась команда «Беспи�
лотник». Как признаются студенты,
победу им обеспечили «быстрые
ноги» и дружба с компасом.

Задания для второго этапа,
организованного в формате геодези�
ческого квеста, разработал Алексей
Токин. Каждая команда получила оди�
наковый комплект оборудования � от
GPS�приемников до транспортиров и
линеек. Для выполнения первого за�
дания один из участников команды
должен был передать своим коллегам
с помощью квадрокоптера подве�
шенный к нему груз, в котором нахо�
дились координаты двух точек базо�
вой линии. Нужно было перевезти
груз на расстояние порядка 80 мет�
ров и посадить квадрокоптер на точ�
ку взлета.

Получив координаты базовой ли�
нии, команды с помощью GPS�прием�
ника вели поиск заранее закреплен�
ных точек на местности и обозначали
их вешками. Затем студентам предла�
галось определить недоступное рас�
стояние. Применяя теодолит, они про�
водили угловые измерения от базовой
линии на две обозначенные на мест�
ности двухметровые вешки. Получен�

ные измерения с помощью транспор�
тира студенты наносили на план, не�
доступное расстояние определяли с
помощью линейки, с учетом масшта�
ба.

Командам также предстояло с по�
мощью любого прибора вычислить
площадь квадрата, закрепленного
колышками на местности, и опреде�
лить высоту дерева с помощью тео�
долита. Последнее задание заключа�
лось в том, чтобы с помощью ниве�
лира определить высотную отметку
второй точки базовой линии. Все уча�
стники продемонстрировали отлич�
ный результат.

Правильно выполнив шесть зада�
ний, команда получала у эксперта ис�
ходную информацию для того, чтобы
проложить теодолитный ход от своих
базовых линий. Теодолитный ход для

каждой команды был разный, но пос�
ледняя точка хода предлагалась одна.
В этой точке был зарыт клад с тремя
ключами. Победившая команда заби�
рала ключ под номером один, возвра�
щалась на точку сбора и отпирала
ящик с соответствующим номером,
где их ждал сертификат на получение
грамот и призов.

� Я впервые работал со студента�
ми в таком формате и очень доволен
результатами олимпиады. Участники
Summer school � способные, ответ�
ственные ребята. Они станут хороши�
ми профессионалами, � отметил
Алексей Токин.

Первое место заняла коман�
да «Беспилотник». На втором
месте «Уголек», третьей при�
шла к финишу команда «Само�
родок».

Команду «Беспилотник», ставшую
лидером олимпиады, возглавлял сту�
дент Китайской академии геодезии и
картографии Син Юньцзянь. Высокий
уровень подготовки показали пред�
ставитель Монгольского университе�
та науки и технологий Пурэвсурэн
Галбадрах, Христина Николаева из
Иркутского национального исследо�
вательского технического универси�
тета и выпускник Таджикского горно�
металлургического института Шариф
Охунов, который недавно поступил в
аспирантуру ИРНИТУ.

� В ходе олимпиады каждый из
нас понял, что многое знает и умеет.

Команда сложилась сразу, мы гра�
мотно распределили роли и сохра�
няли деловой настрой во время вы�
полнения всех заданий. Я работала
с GPS�приемником. Наш друг Пурэв�
сурэн из Монголии показал высокий
класс в установке теодолита. Отлич�
ные навыки работы с дроном проде�
монстрировал капитан Син Юньц�
зянь. Шариф взял на себя нивелир,
а также поразил всех своим азартом,
скоростью реакции. Ему удалось
найти ключик на несколько секунд
раньше, чем мы завершили после�
дние измерения, � поделилась впе�
чатлениями Христина Николаева.

На берегу Байкала была органи�
зована торжественная церемония на�
граждения по итогам первой олимпи�
ады по маркшейдерии и геодезии.
Обращаясь к студентам и преподава�

телям, профессор Анатолий Охотин
подчеркнул, что, несмотря на языко�
вой барьер, командам удалось найти
верные решения поставленных за�
дач.

� В командах не было перевод�
чиков, но студенты сумели сконцен�
трироваться и достойно дойти до
финала. Каждая команда распреде�
лила между собой обязанности, а в
целом все работали на общий ре�
зультат. Нам, членам жюри, было
приятно видеть довольные лица ре�
бят, несмотря на их усталость. Они
на хорошем профессиональном
уровне выполнили задания, повыси�
ли свою самооценку. Студенты при�
менили все знания, которые получи�
ли в предыдущие дни на лекциях и
практических занятиях в Summer
school. Мы сформулировали зада�
ния так, чтобы они смогли исполь�
зовать как высокие технологии, свя�
занные с беспилотниками, GPS,
сканерами, так и решали элемен�
тарные задачи.

Вы показали себя настоящими
специалистами, способными решать
любые производственные проблемы.
На Summer school стартует профес�
сиональная элита, � подчеркнул Ана�
толий Охотин.

Все участники олимпиады
Summer school получили сертифика�
ты и ценные подарки. После церемо�
нии награждения студенты и препо�
даватели поздравили друг друга, об�
менялись контактами и устроили фо�
тосессию. Завершился международ�
ный проект экологическим субботни�
ком.

Высокая оценка
экспертов

Первый опыт Summer school вы�
соко оценили российские и между�
народные эксперты. Преподаватель
Ляонинского инженерно�техничес�
кого университета (г. Фусинь) Чжан
Янань поблагодарила профессора
Анатолия Охотина за приглашение
принять участие в работе Summer
school. 10 лет назад она в течение
года стажировалась на кафедре
маркшейдерского дела и геодезии
ИРНИТУ. Чжан Янань с особой тепло�
той вспоминает это время и призна�
ется, что полюбила Иркутский «поли�
тех». Она поразилась тому прогрес�
су, с которым развивается ставшая
ей родной кафедра, увидела новей�
шие инструменты, мощные компью�
теры.

По ее мнению, коллеги из ИРНИ�
ТУ проделали огромную работу по
подготовке мероприятий Летней
школы. Summer school объединила
высокие технологии, творчество,
спорт, знакомство с национальными
традициями разных стран. Этот меж�
дународный проект интересен Ляо�
нинскому инженерно�техническому
университету в плане изучения но�
вых технологий, оборудования.

С инициативой провести
следующую международную
олимпиаду по маркшейдерии и
геодезии в Пекине выступила
Китайская академия геодезии
и картографии. К проекту уже
готовы подключиться многие
другие вузы.
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Кроме Анастасии Дегтяревой в
сборную вошли Анастасия Гвоздетс�
кая, Вероника Корнева, Анастасия
Зюбина, Ирина Добрягина, Екатерина
Пыхтова, Алексей Германов и Данил
Чаюн. По итогам квалификации 21
июля россияне уступили сборной Ки�
тая пять сотых балла, ровно столько
же выиграв в финале соревнований на
следующий день.

Как отметила Анастасия, бороть�
ся за победу пришлось в напряженной
атмосфере: «В первый день мы допу�
стили небольшую ошибку, которая по�
мешала сразу выйти в лидеры. Этому
турниру предшествовала трудная
подготовка. Наша команда состоит из
спортсменов из разных городов Рос�
сии, и поэтому на сборах мы работа�
ем с удвоенной силой. Всемирные
игры – очень серьезный старт, аналог
Олимпийских игр, который проходит
раз в четыре года. Это большая ответ�
ственность, и мы справились, по�
скольку команда очень дружная, а тре�
нерский состав – сильный. Тренеры
смогли настроить всех физически и
эмоционально».

В сентябре Анастасии предстоит
защищать честь страны на Чемпиона�
те Европы.

Аспирантка Ольга Адамович
в пятерке лучших атлетов мира

Призером «Мемориала
иркутских легкоатлетов»

стал  Игорь Ясенский
Магистрант Иркутского национально�

го исследовательского технического
университета Игорь Ясенский занял вто�
рое место на Всероссийском турнире
«Мемориал иркутских легкоатлетов». Со�
ревнования проходили 5�6 августа на
стадионе ИРНИТУ. Участниками турнира
стали 200 легкоатлетов из Иркутской и
Омской областей, Республики Бурятия,
Забайкальского, Хабаровского, Алтайс�
кого и Красноярского краев.

Соперник магистранта Института недро�
пользования ИРНИТУ Игоря Ясенского �
представитель Алтайского края � опередил
его на дистанции 100 метров на 0,2 секун�
ды.

По мнению Игоря, ему очень повезло,
что в ИРНИТУ большое внимание уделяется
физической подготовке студентов, в
спортивном клубе открыто много секций,
создан великолепный стадион. В турнире
«Мемориал иркутских легкоатлетов» он уча�
ствует уже пять лет.

Игорь Ясенский входит в состав сборной
команды Иркутской области по легкой атле�
тике. 3�5 сентября он будет защищать честь
Приангарья на Чемпионате России, который
пройдет в Адлере. Спортсмен из ИРНИТУ
планирует принять участие в эстафете.

АНАСТАСИЯ ДЕГТЯРЕВА –
ПОБЕДИТЕЛЬ ВСЕМИРНЫХ ИГР 2017

Студентка Института архитектуры и строительства ИРНИТУ Анастасия Дегтярева стала победительницей X Все�
мирных игр в направлении «Спортивная аэробика». Она вошла в группу спортсменов, выигравших золотые меда�
ли в номинации «Аэростеп». Команда из России обошла шесть сборных из разных стран. Второе место с неболь�
шим отрывом заняли китайские спортсмены, а бронзовыми призерами оказались аэробисты из Венгрии.

В аэропорту спортсменку встреча�
ли министр спорта Иркутской области
Илья Резник, тренер Ольга Демиденко,
декан факультета физической культуры
и спорта ИРНИТУ Эдуард Шпорин, ро�
дители чемпионки, а также руководите�
ли и воспитанницы спортивной школы,
в которой занимается Анастасия.

Как подчеркнул Илья Резник, для
Иркутской области Анастасия Дегтя�
рева принесла первое «золото» Все�
мирных игр. Эта награда стала оче�
редным подтверждением высокого
класса спортивной школы Ольги Де�
миденко. Среди ее воспитанниц мно�
го чемпионок России, Европы и Мира
в различных номинациях и возрастных
категориях.

По мнению декана факультета фи�
зической культуры ИРНИТУ Эдуарда
Шпорина, Анастасия обладает редким
даром совмещать спорт высоких до�
стижений, постоянные тренировки и
выезды на соревнования с отличной
учебой в вузе. Спортсменка учится на
сложном архитектурном направлении
Института архитектуры и строитель�
ства. Она лидер рейтинга, получает
повышенную стипендию.

X Всемирные игры стартовали
20 июля в польском городе Вроц�
лав. Они объединили около 4500
спортсменов из 111 стран мира,
которые соревнуются в 36 нео�
лимпийских видах спорта и дис�
циплинах, не входящих в про�
грамму летних Игр в художе�
ственной гимнастике, прыжках на
батуте и стрельбе из лука.

Аспирантка Института авиамашиностроения и транспорта ИРНИ�
ТУ, мастер спорта международного класса по пауэрлифтингу Ольга
Адамович заняла пятое место на Всемирных играх 2017 в польском
городе Вроцлав. Спортсменка выступала в средней весовой катего�
рии, победу в которой одержала четырехкратная победительница Все�
мирных игр из Украины Лариса Соловьева. Второе место заняла рос�
сиянка Анна Рыжкова, а замкнула тройку лидеров Сисера Таварес из
Бразилии.

Для Ольги это были первые Всемирные
игры. Регламент соревнований немного
отличается от действующего на мировых
и европейских чемпионатах по пауэрлиф�
тингу. Принципиальная разница в том, что
победитель определяется не по поднятым
килограммам, а по набранным очкам, ко�
торые высчитываются по коэффициенту
Уилкса (отношение поднятого веса в трех
упражнениях к массе тела спортсмена).

Как отметил тренер ИРНИТУ по пауэр�
лифтингу Андрей Несмеянов, Ольга Ада�
мович подняла второй результат в своей
весовой категории – 560 кг, показав лучший
присед (227,5 кг). Даже чемпионка игр Ла�
риса Соловьева, в сумме троеборья под�
нявшая 605 кг, в приседаниях взяла вес

только 225 кг: «На прошедшем в мае Чемпионате Европы Ольга подняла 575
кг. Тем не менее, учитывая напряженную борьбу и большое волнение, она
показала в Польше очень хороший результат. Можно сказать, что сейчас вос�
питанница главного тренера Иркутской области по пауэрлифтингу Алексан�
дра Деханова готова к «серебру» на Чемпионате мира. При этом в отличие от
основных конкуренток, Адамович еще молодая спортсменка, и главные по�
беды у нее впереди».
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